

“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

Datos sobre la BEATIFICACIÓN de los MÁRTIRES del SIGLO XX de SEVILLA

sábado 18 noviembre 2023. 11.00h. Catedral de Sevilla.

Lema: **“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”**

Beatificación del sacerdote **Manuel González-Serna Rodríguez y 19 compañeros**: 10 sacerdotes, 1 seminarista y 9 fieles cristianos laicos (1 mujer y 8 hombres), asesinados por odio a la fe en el contexto de la persecución religiosa que tuvo lugar en España en el siglo XX (1936).

SACERDOTES (10):

1. **Manuel González-Serna Rodríguez** (Párroco de Ntra. Sra. de la Encarnación, de Constantina)
2. **Francisco de Asís Arias Rivas** (Párroco de Ntra. Sra. de la Asunción, de Lora del Río)
3. **Miguel Borrero Picón** (Coadjutor de Santa María de la Mesa, de Utrera)
4. **Mariano Caballero Rubio** (Coadjutor de la Parroquia de San Pedro, de Huelva)
5. **Pedro Carballo Corrales** (Párroco de San Sebastián y Santa Ana, de Guadalcanal)
6. **Juan María Coca Saavedra** (Coadjutor de la P. de Ntra. Sra. de la Asunción, de Lora del Río)
7. **Antonio Jesús Díaz Ramos** (Ecónomo de la P. de Ntra. Sra. de la Consolación, de Cazalla de la Sierra)
8. **Salvador Lobato Pérez** (Ecónomo de la P. de San Marcos Evangelista, de El Saucejo)
9. **Rafael Machuca Juárez de Negrón** (Coadjutor de la Parroquia de Santa María, de Estepa)
10. **José Vigil Cabrerizo** (Capellán de San Jerónimo, de Sevilla)



SEMINARISTA (1): Enrique Palacios Monrabá (Seminario de Sevilla, en Cazalla de la Sierra)



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

SEGLARES (9): 9 fieles cristianos laicos (1 mujer y 8 hombres):

1. **María Dolores Sobrino Cabrera** (Constantina)
2. **Agustín Alcalá Henke** (Alcalá de Guadaira)
3. **Mariano López-Cepero y Muru** (Cazalla de la Sierra)
4. **Gabriel López-Cepero y Muru** (Cazalla de la Sierra)
5. **Cristóbal Pérez Pascual** (Cazalla de la Sierra)
6. **Manuel Palacios Rodríguez** (Cazalla de la Sierra)
7. **José María Rojas Lobo** (Marchena)
8. **Manuel Luque Ramos** (Marchena)
9. **Rafael Lobato Pérez** (El Saucejo)

(explicación del cartel de la Beatificación en las páginas 32,33 y 34)





“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

(10) SACERDOTES						
Nombre Mártir	Lugar de nacimiento	Edad de los mártires	Fecha del martirio y muerte	Lugar martirio	Trabajo/misión en el momento del martirio	Observaciones/frase clave
1. MANUEL GONZÁLEZ-SERNA RODRÍGUEZ	Sevilla	56 años	23/7/36	CONSTANTINA (Sevilla)	Párroco de Ntra. Sra. de la Encarnación, de Constantina	Detenido la noche del 19 de julio de 1936, fue ejecutado en la sacristía cuatro días después.
2. FRANCISCO DE ASÍS ARIAS RIVAS	Cantillana (Sevilla)	61 años	1/8/1936	Lora del Río (Sevilla)	Párroco de Ntra. Sra. de la Asunción, de Lora del Río	Murió junto a Juan María Coca Saavedra
3. JUAN MARÍA COCA SAAVEDRA	Mairena del Alcor (Sevilla)	51 años	1/8/1936	Lora del Río (Sevilla)	Coadjutor de la P. de Ntra. Sra. de la Asunción, de Lora del Río	Murió junto a Francisco de Asís Arias Rivas. El 14 de octubre de 1911 fue nombrado coadjutor en Lora del Río (Sevilla) compartiendo desde 1919 sus tareas con Francisco de Asís Arias Rivas. Muy popular entre sus vecinos promovió y dirigió el Colegio del Ave María local



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

Nombre Mártir	Lugar de nacimiento	Edad de los mártires	Fecha del martirio y muerte	Lugar martirio	Trabajo/misión en el momento del martirio	Observaciones/frase clave
4. MIGUEL BORRERO PICÓN	Beas (Huelva)	62 años	26/7/36	Utrera (Sevilla)	Coadjutor de Santa María de la Mesa, de Utrera	En la noche del 19 de julio de 1936 fue conducido a los calabozos municipales cuando se dirigió al Ayuntamiento a pedir la libertad de unos detenidos por el Comité Revolucionario que consideraba inocentes. No cesó de conducirse entonces como sacerdote preparándose junto a los encerrados para una muerte que daban por segura.
5. MARIANO CABALLERO RUBIO	Alájar (Huelva)	40 años	Martirio: 22/7/36 MUERE: 23/7/36	Huelva	Coadjutor de la Parroquia de San Pedro, de Huelva	El 22 de Julio fue detenido en Punta Umbría donde estaba refugiado con una familia. En el traslado a la al Gobierno Civil en Huelva recibió un disparo por la espalda muriendo en el hospital de las hemorragias producidas en las primeras horas del día 23 de julio.



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

Nombre Mártir	Lugar de nacimiento	Edad de los mártires	Fecha del martirio y muerte	Lugar martirio	Trabajo/misión en el momento del martirio	Observaciones/frase clave
6. PEDRO CARBALLO CORRALES	Ubrique (Cádiz)	49 años	6/8/36	Guadalcanal (Sevilla)	Párroco de Santa Ana con San Sebastián (Guadalcanal)	Desarrolló una intensa labor pastoral en Guadalcanal no exenta de dificultades.
7. ANTONIO JESÚS DÍAZ RAMOS	Bollullos del Condado (Huelva)	39 años	5/8/36	Cazalla de la Sierra (Sevilla)	Ecónomo de la P. de Ntra. Sra. de la Consolación, de Cazalla de la Sierra	Revitalizó la vida parroquial, reorganizó las hermandades y sobre todo atendió a la juventud más necesitada. Advertido de la sublevación militar en el Protectorado de Marruecos no abandonó su feligresía como se le propuso, siendo detenido la noche del 18 de julio de 1936.
8. SALVADOR LOBATO PÉREZ	Algodonales (Cádiz)	34 años	21/8/36	El Saucejo (Sevilla)	Ecónomo de la Parroquia de San Marcos Evangelista, de El Saucejo	Murió con su hermano sacerdote Rafael a quien animaba con el Cielo.



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

Nombre Mártir	Lugar de nacimiento	Edad de los mártires	Fecha del martirio y muerte	Lugar martirio	Trabajo/misión en el momento del martirio	Observaciones/frase clave
9. RAFAEL MACHUCA JUÁREZ DE NEGRÓN	Estepa (Sevilla)	55 años	31/08/36	Málaga	Coadjutor de la Parroquia de Santa María, de Estepa	Al comienzo del verano de 1936, como hacía todos los años por prescripción facultativa, solicitó y obtuvo licencia para tomar las aguas, en esta ocasión en el balneario de Carratraca (Málaga). Allí le cogió el inicio de la Guerra Civil siendo detenido y enviado en un grupo de once personas (tres eran sacerdotes) a Málaga donde los ingresaron en prisión.
10. JOSÉ VIGIL CABRERIZO	Huétor Tájar (Granada)	29 años	17/7/36 MUERE: 18/7/ 36	Sevilla	Capellán de San Jerónimo, de Sevilla	El sacerdote José Vigil Cabrerizo, es <u>el primer mártir</u> de la persecución religiosa de los años treinta en Sevilla.



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

(1) SEMINARISTA						
Nombre Mártir	Lugar de nacimiento	Edad de los mártires	Fecha del martirio y muerte	Lugar martirio	Trabajo/misión en el Martirio	Observaciones/frase clave
ENRIQUE PALACIOS MONRABA	Cazalla de la Sierra (Sevilla)	19 años	5/08/36	Cazalla de la Sierra (Sevilla)	Seminario de Sevilla, en Cazalla de la Sierra	Murió con su padre, el mártir MANUEL PALACIOS RODRÍGUEZ



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

(9) SEGLARES

Nombre Mártir	Lugar de nacimiento	Edad de los mártires	Fecha del martirio y muerte	Lugar martirio	Trabajo/misión en el Martirio	Observaciones/frase clave
MARÍA DOLORES SOBRINO CABRERA	Constantina (Sevilla)	68 años	23 de julio de 1936	Constantina (Sevilla)	Colaboraba en la parroquia. Casada . No tuvo hijos.	Es la única mujer del grupo de mártires. Asesinaron a su marido días antes.
AGUSTÍN ALCALÁ HENKE	Alcalá de Guadaíra (Sevilla)	44 años	17 de julio de 1936	Alcalá de Guadaíra (Sevilla)	Con 22 años licenciado Derecho por la Universidad de Sevilla. Abogado . En 1915 defendió su Tesis Doctoral sobre la esclavitud de los negros en la América española.	Su compromiso social cristiano en momentos de radicalidad fue, a juicio de todos, la causa de su asesinato. Pertenencia a varias Hermandades (de Jesús, Santo Entierro, Virgen del Águila y, sobre todo, Sacramental de la P. de San Sebastián de la que llegó a ser Hermano Mayor)



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

Nombre Mártir	Lugar de nacimiento	Edad de los mártires	Fecha del martirio y muerte	Lugar martirio	Trabajo/misión en el Martirio	Observaciones/frase clave
MARIANO LÓPEZ-CEPERO Y MURU	Cazalla de la Sierra (Sevilla)	53 años	5 de agosto de 1936	Cazalla de la Sierra (Sevilla)	Propietario. En Cazalla formó parte de la Junta Parroquial desde 1932, que procuró subsidios para sostenerla	Casado, tenía en el momento de su asesinato nueve hijos
GABRIEL LÓPEZ-CEPERO Y MURU	Sevilla	61 años	5 de agosto de 1936	Cazalla de la Sierra (Sevilla)		Casado, tenía en el momento de su asesinato seis hijos.
CRISTÓBAL PÉREZ PASCUAL	Alájar (Huelva)	48 años	5 de agosto de 1936	Cazalla de la Sierra (Sevilla)	Propietario. Farmacia. En Granada estudió Derecho y más tarde Farmacia. Farmacéutico.	Por todos era conocida la caridad ejercida desde su farmacia. Su celda fue llamada “la botica”.
MANUEL PALACIOS RODRÍGUEZ	Aracena (Huelva)	59 años	5 de agosto de 1936	Cazalla de la Sierra (Sevilla)	Era propietario y empleado.	Su hijo Enrique, seminarista, fue asesinado junto a él el 5 de agosto de 1936.



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

JOSÉ MARÍA ROJAS LOBO	Sevilla	25 años	21 de julio de 1936 MUERE: 25 de julio de 1936	Marchena	Abogado. (su padre, fiel al catolicismo social del momento, procuró viviendas modernas y escuelas para sus obreros, además de hacerles participe de los beneficios empresariales) contribuyó a forjar su espíritu.	El compromiso cristiano consciente y responsable de su familia En el verano de 1936 el joven abogado, que preparaba oposiciones a Registro en Madrid, regresó para pasar las vacaciones junto a su familia.
MANUEL LUQUE RAMOS	Marchena (Sevilla)	43 años	21 de julio de 1936 MUERE: 22 de julio de 1936	Marchena	Sacristán de las Clarisas. Detenido y encarcelado ilegalmente junto a José Rojas Lobo	De origen humilde, durante años ejerció de recadero y sacristán de la Capilla de Santa Clara del Convento de las Clarisas de Marchena, actividad que ejercía todavía en 1936 cuando vivía soltero con su madre, ya viuda, en las proximidades del convento.
RAFAEL LOBATO PÉREZ	Algodonales (Cádiz)	31 años	21 de agosto de 1936	El Saucejo (Sevilla)	Carpintero	Fue martirizado junto a su hermano sacerdote Salvador Lobato que le decía: “Ten ánimo, Rafael”; ‘Acuérdate de Dios, a quien pronto veremos”



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

DATOS SOBRE EL PROCESO DE BEATIFICACIÓN DE LOS MÁRTIRES

- La tarea de recogida de testimonios *ne pereant probationes* fue iniciada **en 2012** bajo la dirección del entonces Delegado Episcopal para las Causas de los Santos y postulador diocesano **monseñor Teodoro León Muñoz**.
- Una causa que se inició en Sevilla el **3 de octubre de 2014**, con el actual obispo auxiliar de Sevilla, monseñor **Teodoro León** (entonces vicario general) como postulador diocesano de la causa; y Fray **Alfonso Ramírez**, OFMCap, como postulador en la fase romana.
- El profesor de la Universidad de Sevilla D. **José Leonardo Ruiz** presidió la comisión histórica y archivística de la fase diocesana de esta causa de canonización. También en la fase romana colaboró con el postulador en la redacción de **la positio**
- El proceso diocesano de canonización de los mártires se cerró en la Catedral de Sevilla **el 27 de noviembre de 2016**.
- El Papa Francisco nombra el **30 de Abril de 2022** a **Monseñor José Ángel Saiz Meneses** miembro de la Congregación para las Causas de los Santos.
- El martirio del siervo de Dios Manuel González-Serna Rodríguez y 19 compañeros mártires se aprobó en la sesión ordinaria de cardenales y obispos del Dicasterio para las Causas de los Santos el pasado **22 de junio de 2023**.
- El Arzobispo de Sevilla nombra el **29 de Junio de 2023** a D^a. **M^a del Monte Chacón Montes**, Delegada episcopal para las Causas de los Santos.
- **D. Isacio Siguero Muñoz**, secretario general y canciller, preside la comisión de preparación de la Beatificación de los Mártires
- 18 de Noviembre 2023, celebración de la Beatificación del sacerdote **Manuel González-Serna Rodríguez y 19 compañeros**, en la Catedral de Sevilla a las 11.00h. Preside el Prefecto del Dicasterio para las Causas de los Santos, Cardenal Marcello Semeraro.



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

DATOS generales SOBRE LOS MÁRTIRES

- El martirio de los 20 mártires está fechado en el verano de 1936, al comienzo de la última contienda civil española. Ellos sufrieron el martirio, plenamente conscientes de su destino y conducidos por unas virtudes que, con el paso de los años, les han hecho merecedores del reconocimiento de la Iglesia.
- 20 mártires: 10 sacerdotes, 1 seminarista y 9 fieles cristianos laicos (1 mujer y 8 hombres) fueron asesinados a menudo tras ser detenidos y sin juicio previo, en el clima de persecución hacia todo aquel que profesara ser miembro de la Iglesia Católica.
- **Profesiones de los mártires.** Entre los mártires un abogado, un farmacéutico, miembros del consejo parroquial y un sacristán de las monjas clarisas de Marchena, que vivía con su madre viuda cerca del monasterio. En palabras de José Leonardo Ruiz: **“gente de toda clase”**; “hay sacerdotes, seminaristas, laicos y laicas, de todas las condiciones sociales, hay abogados, empresarios y, sobre todo, gente sencilla”.
- Curiosidad. En el mártir **Agustín Alcalá Henke** (Alcalá de Guadaira): Por la protección a las Conferencias de San Vicente de Paúl se le conocía como **el padre de los pobres**. Su muerte fue muy sentida en todos los sectores sociales de su ciudad, en particular por los obreros. La Hermandad Sacramental de San Sebastián, de la que era Hermano Mayor, le concedió sepultura en la Capilla del Sagrario. El recuerdo de su figura quedó plasmado en actos públicos celebrados en el aniversario de su muerte; se rotuló con su nombre una vía céntrica; en su casa natal fue colocada una lápida a su memoria; se consagró una Parroquia a San Agustín y **se dio el mismo nombre a todo el barrio**; la Hermandad de Nuestro Padre Jesús colocó una imagen de San Agustín en el Sagrario de Santiago.
- En Cazalla de la Sierra: llamaban **“La Capilla”** a la celda en la que estaban los dos hermanos López-Cepero y Muru pues en ella, junto al sacerdote coadjutor y otros, se rezaba diariamente el Santo Rosario.
- Significado en palabras de José Leonardo Ruiz: “significa -a su juicio- que a partir de ahora son modelos de virtud, de santidad, de fuerte compromiso cristiano, porque se mantuvieron firmes en la fe incluso, en una situación tan radical y tan adversa como la que les tocó vivir, asesinados por odio a la fe en el contexto de la persecución religiosa que tuvo lugar en España en el siglo XX (1936).



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

DATOS DE LOS MÁRTIRES POR VICARÍAS DE LA ARCHIDIÓCESIS DE SEVILLA

Presbítero (Pbro.) Seglar/Laico (L)

VICARÍA NORTE: 11 mártires	Sacerdotes: 5 ; Seminarista: 1 ; Fieles cristianos Laicos: 5 (1 mujer + 4 hombres)		
LUGARES DEL MARTIRIO	VICARÍA	ARCIPRESTAZGO ACTUAL	Parroquia y nombre actual
Cazalla de la Sierra (6 mártires) 1. ANTONIO JESÚS DÍAZ RAMOS (Pbro.) 2. ENRIQUE PALACIOS MONRABA (seminarista) 3. MANUEL PALACIOS RODRÍGUEZ (laico) 4. GABRIEL LÓPEZ-CEPERO Y MURU (laico) 5. MARIANO LÓPEZ-CEPERO Y MURU (laico) 6. CRISTÓBAL PÉREZ PASCUAL (Laico)	Norte	Arciprestazgo de Cazalla de la Sierra (6)	Ntra. Sra. de la Consolación (Cazalla de la Sierra)



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

<p>Constantina (2 mártires)</p> <ol style="list-style-type: none"> MANUEL GONZÁLEZ-SERNA RODRÍGUEZ (Pbro.) MARIA DOLORES SOBRINO CABRERA, (laica) 	Norte	Arciprestazgo de Cazalla de la Sierra (2)	Santa María de la Encarnación (Constantina)
<p>Guadalcanal (1 mártir)</p> <ol style="list-style-type: none"> PEDRO CARBALLO CORRALES (Pbro.) 	Norte	Arciprestazgo de Cazalla de la Sierra	Santa Ana con San Sebastián (Guadalcanal)
<p>Lora del Río (2 mártires)</p> <ol style="list-style-type: none"> FRANCISCO DE ASIS ARIAS RIVAS (Pbro.) párroco. JUAN MARÍA COCA SAAVEDRA (Pbro.) coadjutor. 	Norte	Arciprestazgo de Lora del Río (2)	Ntra. Sra. de la Asunción (Lora del Río)



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

VICARÍA SUR: 2		Sacerdote: 1 – Fiel cristiano Laico: 1 (los dos eran hermanos)		
MÁRTIRES				
LUGARES DEL MARTIRIO		VICARÍA	ARCIPRESTAZGO ACTUAL	Parroquia y nombre actual
El Saucejo (2 mártires, hermanos)		Sur	Arciprestazgo de Osuna	San Marcos (El Saucejo)
<ul style="list-style-type: none"> - SALVADOR LOBATO PÉREZ (Pbro.) - RAFAEL LOBATO PÉREZ (laico) 				

Sevilla VICARÍA ESTE:		Sacerdote: 1 – Fiel cristiano Laico: 3		
4 MÁRTIRES				
LUGARES DEL MARTIRIO		VICARÍA	ARCIPRESTAZGO ACTUAL	Parroquia y nombre actual
Marchena (2 mártires Laicos)		Este	Arciprestazgo de Marchena	Manuel Luque era sacristán en las Clarisas.
<ul style="list-style-type: none"> - MANUEL LUQUE RAMOS (Laico) - JOSÉ MARÍA ROJAS LOBO (Laico) 				



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

Utrera (1 mártir) MIGUEL BORRERO PICÓN (Pbro.)	Este	Arciprestazgo de Utrera	Santa María de la Mesa (Utrera)
Alcalá de Guadaíra (1) AGUSTÍN ALCALÁ HENKE (Laico)	Este	Arciprestazgo de Alcalá de Guadaira	Pertenecía a la Parroquia de Santiago el Mayor Se encuentra en la cripta de la Parroquia de San Sebastián

VICARÍA SEVILLA 2: 1 MÁRTIR	Sacerdote: 1		
LUGARES DEL MARTIRIO	VICARÍA	ARCIPRESTAZGO ACTUAL	Parroquia y nombre actual
JOSÉ VIGIL CABRERIZO (Pbro.)	Sevilla 2	Arciprestazgo de San Jerónimo- Pío XII	Parroquia de San Jerónimo

DATOS DE LOS 2 MÁRTIRES DE LA ARCHIDIÓCESIS DE SEVILLA EN OTRAS PROVINCIAS

Huelva (1): MARIANO CABALLERO RUBIO, (Pbro.) Fecha martirio: 23.07.1936.

Málaga (1): RAFAEL MACHUCA JUÁREZ DE NEGRÓN, (Pbro.) Fecha martirio: 31.08.1936.



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

NOTICIAS SOBRE LOS MÁRTIRES DE LA ARCHIDIÓCESIS:

- 19 -10- 23: Condenados a muerte “por buenos”: <https://www.archisevilla.org/condenados-a-muerte-por-buenos/>
- 16 – 10 – 23: Servidores de la Iglesia, víctimas del odio: <https://www.archisevilla.org/servidores-de-la-iglesia-victimas-del-odio/>
- 6 – 10 - 23: Mártires, testimonios de una fe llevada al extremo: <https://www.archisevilla.org/martires-testimonios-de-una-fe-llevada-al-extremo/>
- 21- 07- 23 La Catedral de Sevilla acogerá la beatificación de 20 mártires sevillanos: <https://www.archisevilla.org/la-catedral-de-sevilla-acogera-la-beatificacion-de-20-martires-sevillanos/>
- 22- 6- 23: El Papa reconoce el martirio de veinte sacerdotes, seminaristas y laicos sevillanos en 1936: <https://www.archisevilla.org/el-papa-reconoce-el-martirio-de-veinte-sacerdotes-seminaristas-y-laicos-sevillanos-en-1936/>



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”



Fotografía de grupo :

<https://www.archisevilla.org/wp-content/uploads/2015/12/martires-796x448.jpg>

Vídeo sobre los Mártires de Sevilla (30 mar 2017) : <https://youtu.be/4p2gdWEbyD4?si=kZzXV55TQmpBtQbl>



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

20 mártires , 10 sacerdotes, 1 seminarista y 9 fieles cristianos laicos (1 mujer y 8 hombres) cuyo breve perfil biográfico es como sigue:

Breves textos preparado por José Leonardo Ruiz Sánchez del libro:

José-Leonardo Ruiz Sánchez, Mártires de la persecución religiosa en la archidiócesis de Sevilla (1936), Sevilla, Archidiócesis de Sevilla y Real Maestranza de Caballería de Sevilla, 2021, 468 pp.

1. Manuel González-Serna Rodríguez, sacerdote.

Nació en Sevilla el 13 de mayo de 1880 siendo bautizado el día 15 del mismo mes y año. A los 14 años ingresó en el Seminario General y Pontificio como alumno externo, formando parte de la Congregación de María Inmaculada y San Juan Berchmans y alcanzó los títulos de Bachiller y Licenciado en Sagrada Teología. Se ordenó de sacerdote el 20 de septiembre de 1902. Entre otros destinos parroquiales estuvo de Regente en la Parroquia Mayor de San Pedro (Huelva) en estrecha colaboración con san Manuel González García, que era el Arcipreste. Desde el 30 de octubre de 1911 fue cura propio en Constantina (Sevilla) donde realizó una intensa además de fructífera labor y padeció el laicismo radical implantado por las autoridades locales desde comienzos de los años treinta. Detenido el 19 de julio de 1936 recibió durante su cautiverio maltrato, vejaciones e insultos siendo finalmente asesinado en el interior de su parroquia el 23 posterior; su cadáver fue objeto de escarnio público junto al de María Dolores Sobrino Cabrera.

2. Francisco de Asís Arias Rivas, sacerdote.

Nació en Cantillana (Sevilla) el 30 de enero de 1875 siendo bautizado el día 31. Licenciado en Derecho por la Universidad de Sevilla ingresó en 1898 en el Seminario General y Pontificio como alumno interno, consiguiendo los títulos de Bachiller y Licenciado en Sagrada Teología. Fue ordenado sacerdote el 1 de junio de 1901. Desde el 27 de octubre de 1919 fue cura propio en Lora del Río y, junto al coadjutor Juan María Coca Saavedra, realizó una fecunda labor educativa y pastoral. El enfrentamiento con las autoridades locales arreció desde comienzos de los años treinta por los intentos de éstas de aplicar una activa política laicista que se tradujo en los intentos de secularizar el cementerio, apropiarse de bienes de la Iglesia, cobro



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

de impuestos y otros. Al poco de la sublevación militar fue encarcelado en el depósito municipal recibiendo vejaciones de palabra y obra demostrando resignación y confortando a los restantes presos. Fue fusilado en la madrugada del 1 de agosto de 1936.

3. Miguel Borrero Picón, sacerdote.

Nació en Beas (Huelva) el 6 de diciembre de 1873 siendo bautizado el día 10. Ingresó en el Seminario General y Pontificio de Sevilla en 1890, con 17 años, concluyendo sus estudios en 1903. Recibió el sacerdocio el 19 de septiembre de 1903. Ejerció su ministerio desde entonces en distintas capellanías y parroquias hasta que el 26 de febrero de 1923 fue destinado como coadjutor a Utrera (Sevilla). En la noche del 19 de julio de 1936 fue conducido a los calabozos municipales cuando se dirigió al Ayuntamiento a pedir la libertad de unos detenidos por el Comité Revolucionario que consideraba inocentes. No cesó de conducirse entonces como sacerdote preparándose junto a los encerrados para una muerte que daban por segura. En las primeras horas de la mañana del 26 de julio, ante la inminente llegada de las fuerzas de los sublevados a la localidad, los carceleros abrieron las puertas del calabozo y dieron la orden de salir. Un disparo en el pecho al cumplir lo ordenado le produjo la muerte en el acto.

4. Mariano Caballero Rubio, sacerdote.

Nació en Alájar (Huelva) el 28 de octubre de 1895 siendo bautizado el 30 posterior. En 1912, comenzó sus estudios en el Seminario de Comillas, Santander, que interrumpió, ingresando en 1918, con 23 años, en el Seminario General y Pontificio de Sevilla. El 22 de diciembre de 1923 recibió la ordenación sacerdotal. Desde el 23 de marzo 1930 ocupó para reponerse de sus dolencias crónicas una coadjutoría en la ciudad de Huelva ocupándola desde el 27 de abril de 1934 en la Parroquia de San Pedro. El anticlericalismo y la irreligiosidad se reprodujeron con insistencia en distintos momentos en la ciudad a lo largo de los años treinta. El 21 de julio de 1936 fue incendiada su parroquia, poco antes lo habían hecho en las restantes, teniendo que buscar refugio todo el clero y los religiosos entre amigos y conocidos. Al día siguiente fue detenido en Punta Umbría donde estaba refugiado con una familia. En el traslado al Gobierno Civil en Huelva recibió un disparo por la espalda muriendo en el hospital de las hemorragias producidas en las primeras horas del día 23 de julio.



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

5. Pedro Carballo Corrales, sacerdote.

Nació en Ubrique (Cádiz) el 10 de noviembre de 1886 siendo bautizado el día 14 del mismo mes y año. A los 12 años inició sus estudios eclesiásticos en el Seminario de Málaga si bien desde 1900 los continuó como alumno del Seminario General y Pontificio de Sevilla en el que obtuvo el Grado de Bachiller y el de Licenciado en Sagrada Teología. Recibió la ordenación sacerdotal el 18 de diciembre de 1910. El 15 de octubre de 1919 fue nombrado cura propio en Guadalcanal (Sevilla) afrontando entonces las dificultades inherentes al anterior arreglo parroquial. A pesar de las dificultades desarrolló una intensa actividad pastoral. Al producirse el estallido de la Guerra Civil fueron saqueados todos los edificios religiosos. Detenido en su domicilio el 20 de julio fue trasladado al cementerio junto a una veintena de los reclusos en la madrugada del 6 de agosto donde fue fusilado.

6. Juan María Coca Saavedra, sacerdote.

Nació en Mairena del Alcor (Sevilla) el 24 de diciembre de 1884 siendo bautizado el día 25. Con 17 años ingresó en el Seminario General y Pontificio de Sevilla. Se ordenó de sacerdote el 18 de diciembre de 1909. El 14 de octubre de 1911 fue nombrado coadjutor en Lora del Río (Sevilla) compartiendo desde 1919 sus tareas con Francisco de Asís Arias Rivas. Muy popular entre sus vecinos promovió y dirigió el Colegio del Ave María local enfrentándose a las turbas cuando quisieron quemar a la Patrona en los desmanes de aquel periodo tan radical. Al poco del golpe de estado de julio de 1936 ambos sacerdotes fueron encarcelados en el depósito municipal. En la conducción maniatado en la madrugada del 1 de agosto de 1936 al cementerio, junto a su párroco, le asestaron un golpe con un machete que le dejó al borde de la muerte momentos antes de ser fusilado.

7. Antonio Jesús Díaz Ramos, sacerdote.

Nació en Bollullos del Condado (Huelva) el 31 de diciembre de 1896 siendo bautizado el 7 de enero de 1897. A los 12 años ingresó en el Seminario General y Pontificio de Sevilla perteneciendo a la Tercera Orden de Penitencia establecida en dicho centro. Fue ordenado sacerdote el 18 de diciembre de 1920. El 17 de marzo de 1921 tomó posesión de coadjutor y luego ecónomo en Cazalla de la Sierra (Sevilla). Revitalizó la vida parroquial, reorganizó las hermandades y sobre todo atendió a la



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

juventud más necesitada. Luchó contra el laicismo de la autoridad local que impedía la salida del Viático, el toque de campanas, el ritual católico en los entierros y otros. Advertido de la sublevación militar en el Protectorado de Marruecos no abandonó su feligresía como se le propuso, siendo detenido la noche del 18 de julio de 1936. Durante el cautiverio padeció amenazas y burlas; también se preparó junto a otros fieles colaboradores para su inminente muerte. Fue asesinado el 5 de agosto de 1936 cuando, reunidos los presos en el patio de la cárcel, les acribillaron a balazos.

8.- Salvador Lobato Pérez, sacerdote.

Nació en Algodonales (Cádiz) el 31 de diciembre de 1901 siendo bautizado el día 1 de enero de 1902. En 1914, con 14 años, ingresó en el Seminario General y Pontificio de Sevilla. El 12 de marzo de 1927 se ordena de sacerdote, siendo destinado de inmediato a Coripe y –desde el 27 de marzo de 1933- a El Saucejo (Sevilla) desarrollando en ambos una intensa actividad pastoral no exenta de dificultades por el ambiente anticlerical del momento. El 23 de julio de 1936 fue desalojado de la casa rectoral teniendo que abandonarla y refugiarse en las casas de unos vecinos él y su familia (formada por su madre, gravemente enferma en estos momentos, y su hermano, que le servía de ayuda). El 21 de agosto, tras asaltar fuerzas venidas de otros pueblos el Cuartel de la Guardia Civil, fueron en su búsqueda; le detuvieron y conduciéndole a las afueras del pueblo junto a su hermano, que no quiso separarse de él, ambos fueron asesinados.

9. Rafael Machuca Juárez de Negrón, sacerdote.

Nació en Estepa (Sevilla) el 30 de abril de 1881 siendo bautizado el 5 de mayo del mismo año. En 1904, con 23 años, ingresó en el Seminario General y Pontificio de Sevilla como alumno interno haciendo la carrera abreviada. Recibió la ordenación sacerdotal el 18 de diciembre de 1909. Al poco ocupó una coadjutoría en su villa natal ganándose la confianza de sus superiores. Al comienzo del verano de 1936, como hacía todos los años por prescripción facultativa, solicitó y obtuvo licencia para tomar las aguas, en esta ocasión en el balneario de Carratraca (Málaga). Allí le cogió el inicio de la Guerra Civil siendo detenido y enviado en un grupo de once personas (tres eran sacerdotes) a Málaga donde los ingresaron en prisión. Tras un bombardeo de los sublevados sobre la ciudad, ya en la madrugada posterior al 31 de agosto, se efectuó una saca de más de un centenar de personas (muchos de ellos sacerdotes como él) que fueron asesinados en las proximidades del Cementerio de San Rafael.



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

10. José Vigil Cabrerizo, sacerdote.

Nació en Huétor-Tájar (Granada) el 11 de octubre de 1906 siendo bautizado el 20 del mismo mes. En 1919, a punto de cumplir los 13 años, ingresó en el Seminario General y Pontificio de Sevilla. Fue ordenado de sacerdote el 20 de mayo de 1932 encargándosele la Capilla del Barrio de San Jerónimo de Sevilla. El 1 de mayo de 1936 fue asaltada y, al quedar clausurada, se vio obligado a buscar vivienda provisional en el interior de la ciudad junto a su familia. En la tarde del 18 de julio todos se vieron sorprendidos por la llegada al edificio de un grupo de frente populistas que buscaban a partidarios del golpe militar domiciliados en otro de los pisos. En el tumulto frente a la casa, al salir a la calle del brazo de su madre, una bala le alcanzó siendo registrado, descubriéndose su condición de sacerdote. De inmediato el jefe de los asaltantes ordenó que le disparasen, no siendo rematado porque una de sus hermanas se abalanzó sobre él para protegerle. Trasladado malherido al hospital murió al día siguiente tras perdonar a sus asesinos.

11. Enrique Palacios Monrabá, seminarista.

Nació en Cazalla de la Sierra (Sevilla) el 3 de abril de 1917 siendo bautizado el 19 del mismo mes. A los 12 años, en 1928, ingresó en el Seminario General y Pontificio de Sevilla. A finales de junio de 1936, terminado el primer curso de Sagrada Teología, marchó de vacaciones a su domicilio familiar en Cazalla. En la mañana del 20 de julio acudió a misa, oficiada por el coadjutor al estar detenido ya el párroco Antonio Jesús Días Ramos; esa misma noche fue detenido al igual que su padre, Manuel Palacios Rodríguez, hombre comprometido en la defensa pública de los intereses de la Iglesia. Todos fueron asesinados el 5 de agosto cuando, reunidos los presos en el patio de la cárcel, les acribillaron a balazos.

12. María Dolores Sobrino Cabrera.

Nació el 19 de abril de 1868 en Constantina (Sevilla) y fue bautizada el día 20. Casada con el empleado municipal Rafael Cabezas Ruival de Flores en 1891 no tuvo el matrimonio hijos. Persona religiosa, sin filiación política alguna, colaboraba regularmente con la Iglesia. Poco después de la sublevación militar su marido, que entonces ocupaba el cargo de Depositario Municipal, fue asesinado y, saqueado su domicilio, María Dolores hubo de buscar acomodo entre sus familiares. Al mediodía del 23 de julio de 1936 fue asesinado el párroco Manuel González-Serna Rodríguez y, más tarde, se ordenó su detención. Conducida con acompañamiento de la turba por el pueblo hasta al interior del templo, donde le mostraron el cadáver del



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

párroco, se enfrentó al Comité tras lo cual también la asesinaron disparándole a bocajarro. Ambos cadáveres fueron objeto de escarnio público.

13. Agustín Alcalá Henke, abogado.

Nació el 7 de junio de 1892 en Alcalá de Guadaira (Sevilla) siendo bautizado el día 19. Fue el cuarto de un total de cinco hermanos. Estudió en el internado de los jesuitas de El Puerto de Santa María (Cádiz) y concluyó su Licenciatura en Derecho con 22 años en la Universidad de Sevilla. En 1915 defendió su Tesis Doctoral sobre la esclavitud de los negros en la América española. Fiel a su compromiso cristiano impulsó la doctrina social de la Iglesia en sus negocios familiares y en la política, resultando su personalidad y prestigio decisivos para el respaldo, ya en los años treinta, de los planteamientos social-cristianos de la CEDA (Confederación Española de Derechas Autónomas). Su colaboración con la Iglesia en otros aspectos (Conferencias de San Vicente de Paúl, hermandades, etc.) no decayó cuando arreció el laicismo extremo. En la noche del 17 de julio de 1936, cuando acababa de entregar un donativo importante para los más necesitados, le dispararon mortalmente muriendo unas horas más tarde. Su compromiso social cristiano en momentos de radicalidad fue, a juicio de todos, la causa de su asesinato.

14. Mariano López-Cepero y Muru, propietario.

Nació el 24 de enero de 1883 en Cazalla de la Sierra (Sevilla) siendo bautizado el día 27. Realizó sus estudios básicos en el internado de los jesuitas en El Puerto de Santa María (Cádiz). Casado, tenía en el momento de su asesinato nueve hijos. Como representante del municipio en los años veinte favoreció la instalación de centros educativos religiosos y la entronización del Sagrado Corazón de Jesús en el Ayuntamiento de Cazalla. A pesar del ambiente de persecución religiosa que existía en Cazalla formó parte de la Junta Parroquial desde 1932, que procuró subsidios para sostenerla. Detenido poco después de la sublevación militar de julio de 1936 fue encarcelado, formando parte del escogido grupo que, junto al párroco Antonio Jesús Díaz Ramos, rezaban diariamente el Santo Rosario. Fue asesinado el 5 de agosto cuando, reunidos los presos en el patio de la cárcel, allí mismo fueron acribillados a balazos.



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

15. Gabriel López-Cepero y Muru, propietario.

Nació el 22 de agosto de 1874 en Sevilla siendo bautizado el 26. Realizó sus estudios en el internado de los jesuitas de El Puerto de Santa María (Cádiz). Casado, tenía en el momento de su asesinato seis hijos. Ante el anticlericalismo republicano que reinaba, dejó autorización escrita para evitar el entierro civil impuesto por las autoridades y formó parte de la Junta Parroquial que procuró subsidios para sostenerla. Detenido tras el estallido militar de julio de 1936 fue encarcelado donde se encontraba el párroco Antonio Jesús Díaz Ramos y demás presos que rezaban diariamente el Santo Rosario. Fue asesinado el 5 de agosto posterior cuando, reunidos los presos en el patio de la cárcel, les acribillaron a balazos.

16. Cristóbal Pérez Pascual, farmacéutico.

Nació el 9 de diciembre de 1887 en Alájar (Huelva) siendo bautizado en la Parroquia de San Marcos. En Granada estudió Derecho y más tarde Farmacia. En 1923 tenía su propio establecimiento en Cazalla de la Sierra (Sevilla). Un año más tarde contrajo matrimonio; el único hijo habido apenas sobrevivió unas horas. Por todos era conocida la caridad ejercida desde su farmacia. Desatada la persecución religiosa formaba parte de la Junta Parroquial que procuró los subsidios necesarios para su sostenimiento. Detenido y encarcelado tras el golpe militar de julio de 1936 formaba parte del grupo que, junto al párroco Antonio Jesús Díaz Ramos, rezaban diariamente el Santo Rosario en la prisión. Allí también continuó ejerciendo su actividad caritativa con los medicamentos que le proporcionaba su familia. Fue asesinado el 5 de agosto posterior cuando, reunidos los presos en el patio de la cárcel, les acribillaron a balazos.

17. Manuel Palacios Rodríguez, propietario.

Nació en Aracena (Huelva) siendo bautizado el 16 de agosto de 1877. Casado, era padre del seminarista Enrique Palacios Monrabá. Hombre prudente, religioso, generoso con los demás, sufría mucho interiormente. A pesar del anticlericalismo radical de los años treinta formó parte de la Junta Parroquial que procuró subsidios para sostenerla y tomó parte en Acción Popular, de ideario social-cristiano. Tras la sublevación militar, el 20 de julio de 1936, fue detenido junto a otros compañeros con los que compartía arraigadas y profundas creencias religiosas que mantuvieron durante el encierro. Fue asesinado el 5 de agosto junto a su hijo, seminarista, cuando reunidos los presos en el patio de la cárcel, fueron acribillados a balazos.



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

18. José María Rojas Lobo, abogado.

Nació el 29 de septiembre de 1910 en Sevilla y fue bautizado dos días después. Su familia la componían, además de sus padres, nueve hermanos establecidos en Marchena (Sevilla). Sus primeros estudios los realizó en el internado de los jesuitas de Málaga y los estudios de Derecho iniciados en Sevilla fueron culminados en Deusto. Carecía de militancia política. Preparaba oposiciones en Madrid cuando, en el verano de 1936, regresó a pasar unos días de vacaciones con su familia a Marchena. El 20 de julio, tras escuchar misa junto a los restantes miembros de su familia, al saludar a unos tíos fue entonces detenido y recluido junto a otros en la Casa del Pueblo, entre ellos el sacristán Manuel Luque Ramos. No les dieron razón de su detención. El día siguiente, ante la llegada de fuerzas militares de Écija, sus carceleros huyeron no sin antes dispararles y dejarlos malheridos. Recibiendo los sacramentos y perdonando a su agresor murió el 25 a causa de las heridas recibidas.

19. Manuel Luque Ramos, sacristán.

Nació el 6 de marzo de 1893 en Marchena (Sevilla) y fue bautizado el día 8. De origen humilde, durante años ejerció de recadero y sacristán de las monjas clarisas; vivía soltero, junto a su madre –ya viuda en el momento de su martirio- en las proximidades del convento. En la mañana del 18 de julio de 1936 un grupo de alborotadores interrumpieron la celebración de la misa de las religiosas enfrentándose a ellos y consiguiendo, tras echarlos y atrancar la puerta, que prosiguiera el oficio religioso. Un día más tarde fue detenido y encerrado junto a otras personas, entre ellas José María Rojas Lobo, en la Casa del Pueblo. No les dieron la razón de su detención. Al día siguiente, sus carceleros huyeron tras la llegada de fuerzas militares de Écija, pero antes les dispararon dejándolos malheridos y medio muertos. Trasladado al hospital y administrados los sacramentos falleció al día siguiente a consecuencia de las heridas recibidas.

20. Rafael Lobato Pérez, carpintero.

Nació en Algodonales (Cádiz) el 28 de febrero de 1905 siendo bautizado el 2 de marzo. Soltero, era hermano de Salvador Lobato Pérez, sacerdote, acompañándole en sus destinos y ayudándole en sus tareas pastorales. La sublevación militar del 18 de julio le cogió en El Saucejo, junto a su madre y hermano. El día 23 fueron desalojados de la casa rectoral teniendo que refugiarse en las casas de unos vecinos. El 21 de agosto, tras asaltar las fuerzas venidas de otros pueblos el Cuartel de la Guardia Civil, fueron en búsqueda de su hermano el sacerdote a quien detuvieron; al no querer dejarlo sólo ambos fueron conducidos a las afueras del pueblo y asesinados juntos.



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”
ITINERARIO DE LOS MÁRTIRES DE SEVILLA

Cuadro elaborado por José Leonardo Ruiz Sánchez

NOMBRE		LUGAR DE NACIMIENTO	PARROQUIA DE B°	DESTINOS/OTROS DOMICILIOS								LUGAR DE MARTIRIO (muerte)	
MANUEL GONZÁLEZ-SERNA RODRÍGUEZ	Pbro.	SEVILLA (1880)	SEVILLA Omnium Sanctorum	SEVILLA (capellán)	HUELVA (1905)	TRIGUEROS (1909)	CONSTANTINA (1911)						CONSTANTINA (23.07.1936)
FRANCISCO DE ASIS ARIAS RIVAS	Pbro.	CANTILLANA (1875)	CANTILLANA N.S. Asunción	SEVILLA (capellán)	LA PUEBLA INF. (1907e)	CANTILLANA (1915 ad)	SEVILLA (1918e)	LORA DEL RÍO (1918p)					LORA DEL RÍO (01.08.1936)
MIGUEL BORRERO PICÓN	Pbro.	BEAS (1873)	BEAS s. Bartolomé	CORTEGANA (1904c)	CASTAÑO R. (1905e)	EL VILLAR Y LEPE (1909e)	BEAS (1910e)	MOGUER (1911cap)	ROSAL DE F. (1915e)	St. OLALLA (1919p)	UTRERA (1923c)		UTRERA (26.07.1936)
MARIANO CABALLERO RUBIO	Pbro.	ALÁJAR (1895)	ALÁJAR s. Marcos E.	LEPE, EL VILLAR (1923e)	ARACENA (1924 e)	LINARES S (1928e)	HUELVA Con. (1930c)	HUELVA s.P. (1934e)					HUELVA (23.07.1936)
PEDRO CARBALLO CORRALES	Pbro.	UBRIQUE (1886)	UBRIQUE N.S de la O	HUELVA (1911cap)	PARADAS (1915c)	ALCOLEA DEL R. (1918r)	GUADALCANAL (1919p)						GUADALCANAL (06.08.1936)
JUAN MARÍA COCA SAAVEDRA	Pbro.	MAIRENA DEL ALCOR (1884)	MAIRENA N.S. de la Asunción.	LORA DEL RÍO (1910c)	ALCALÁ DE G. (1910c)	LORA DEL RÍO (1911e)							LORA DEL RÍO (01.08.1936)
ANTONIO JESÚS DÍAZ RAMOS	Pbro.	BOLLULLOS DEL C. (1896)	BOLLULLOS A. Santiago	CAZALLA DE LA S. (1921 e y e)									CAZALLA DE LA S. (05.08.1936)
SALVADOR LOBATO PÉREZ	Pbro.	ALGODONALES (1901)	ALGOD. Sta. Ana	CORRIPE Y LA MUELA (1927e)	EL SAUCEJO (1933e)								EL SAUCEJO (21.08.1936)
RAFAEL MACHUCA JUÁREZ DE NEGRÓN	Pbro.	ESTEPA (1936)	ESTEPA Asunción	ESTEPA (1912c)									MÁLAGA (31.08.1936)
JOSÉ VIGIL CABRERIZO	Pbro.	HUÉTOR TAJAR (1906)	HUETOR Visitación	SEVILLA (1932cap)									SEVILLA (18.07.1936)

“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

ENRIQUE PALACIOS MONRABA	Sem.	CAZALLA DE LA SIERRA (1917)	CAZALLA Consolación									CAZALLA DE LA S. (05.08.1936)
MARIA DOLORES SOBRINO CABRERA	Laica	CONSTANTINA (1868)	CONSTANTINA Encarnación									CONSTANTINA (23.07.1936)
AGUSTÍN ALCALÁ HENKE	Laico	ALCALÁ DE GUADAIRA (1892)	ALCALÁ Santiago M.									ALCALÁ DE G. /SEVILLA 17.07.1936)
RAFAEL LOBATO PÉREZ	Laico	ALGODONALES (1905)	ALGOD. Sta Ana									EL SAUCEJO (21.08.1936)
GABRIEL LÓPEZ-CEPERO Y MURU	Laico	SEVILLA (1874)	SEVILLA s. Lorenzo M.	Vecino de Cazalla de la S.								CAZALLA DE LA S. (05.08.1936)
MARIANO LÓPEZ-CEPERO Y MURU	Laico	CAZALLA DE LA SIERRA (1883)	CAZALLA Consolación									CAZALLA DE LA S. (05.08.1936)
MANUEL LUQUE RAMOS	Laico	MARCHENA (1893)	MARCHENA S. Juan B.									MARCHENA (22 de julio de 1936)
MANUEL PALACIOS RODRÍGUEZ	Laico	ARACENA (1877)	Aracena NS Asunción	Vecino de Cazalla de la S.								CAZALLA DE LA S. (05.08.1936)
CRISTÓBAL PÉREZ PASCUAL	Laico	ALÁJAR (1887)	ALÁJAR S. Juan E.	GRANADA, ALBACETE	Vecino de C. de la Sierra (1921)							CAZALLA DE LA S. (05.08.1936)
JOSÉ MARÍA ROJAS LOBO	Laico	SEVILLA (1910)	SEVILLA El Sagrario	Vecino de Marchena								MARCHENA (25.07.1936)



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”



EXPLICACIÓN DEL CARTEL DE LOS MÁRTIRES

Autor: Juan Palomo, pintor y profesor de la Universidad de Sevilla.

Autor del Cartel, imágenes de los beatos y de los 2 Tapices que se descubrirán en la Beatificación del día 18 Noviembre en la Catedral de Sevilla.



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

JUAN PALOMO REINA, explica el cartel:

El cartel es un retrato colectivo del grupo de los veinte mártires que van a ser beatificados próximamente en la catedral de Sevilla. Aunque son de distinta procedencia, estado y condición social entre ellos hay 10 sacerdotes, 9 laicos y un seminarista. Están representados formando una comunidad que vive bajo la protección del manto de la Virgen María en su advocación de Virgen de los Reyes, patrona de Sevilla.

A LA DERECHA:

Aparecen agrupados según el lugar de martirio y, de abajo a arriba, podemos ver en primera línea, a la derecha, el sacerdote que encabeza la causa, Manuel González-Serna Rodríguez, párroco de Constantina, revestido con casulla roja y crucifijo en la mano y tras él María Dolores Sobrino Cabrera, colaboradora parroquial, ambos martirizados en el interior de la parroquia.

Junto al párroco de Constantina, Francisco de Asís Arias Rivas, párroco de Lora del Río, ataviado con la indumentaria de párroco propia de los años treinta y arriba de él su coadjutor, Juan María Coca Saavedra, martirizados ambos en el cementerio de Lora del Río. Entre Juan María Coca y M^a Dolores Sobrino, el abogado José María Rojas Lobo de Marchena y en línea diagonal a la derecha, el abogado alcalaño Agustín Alcalá Henke martirizado en Alcalá de Guadaíra. En la esquina superior derecha el sacristán Manuel Luque Ramos que recibió el martirio en Marchena junto a José María Rojas.

En el ángulo izquierdo forman un triángulo los tres sacerdotes asesinados en la oscuridad de la noche: Pedro Carballo Corrales en Guadalcanal, Rafael Machuca en el cementerio de Málaga y el Miguel Borrero Picón en el depósito de Utrera.





“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”



A LA IZQUIERDA:

En la zona de la izquierda están representados los seis mártires de Cazalla de la Sierra: cuatro seglares, un seminarista y el párroco. En primera línea Manuel Palacios Rodríguez y su hijo Enrique Palacios Monrabá, seminarista, que sostiene entre los dos la palma del martirio, atributo iconográfico propio de los mártires. Detrás de estos Cristóbal Pérez Pascual y los hermanos Mariano y Gabriel López Cepero y Muru. Encima el sacerdote Antonio Jesús Díaz Ramos, todos ellos acribillados en la cárcel de Cazalla. Junto a él Mariano Caballero Rubio, sacerdote también, martirizado en Huelva.

En la última fila a la derecha, el párroco Salvador Lobato Pérez y su hermano Rafael, que no quiso abandonarlo, ambos asesinados en el Saucejo. Por último, **el sacerdote José Vigil Cabrerizo, primer mártir de la persecución religiosa de los años treinta en Sevilla.**

El cartel quiere expresar el triunfo sobre el mal y la muerte. Los mártires, al aceptar perder la vida por amor y fidelidad a Jesucristo, perdonando a sus verdugos, como el mismo Señor hizo en la cruz, son testigos de que la muerte ha sido vencida y que esta vida es la preparación para la vida eterna en el cielo, como queda manifestado en el lema del cartel: **“ofrecí mi vida al Señor y Él la ha aceptado”.**

Su testimonio martirial alienta a los cristianos de hoy a que seamos fieles a la llamada que recibimos en nuestro bautismo, a mantener la esperanza y a vivir en la confianza en un Dios padre providente que nos ha creado y nos ama personalmente.

Con respecto al cromatismo, predominan los tonos ocres y amarillos, que sugieren el color dorado, símbolo de la luz de Dios. El color rojo, que aparece en la casulla del sacerdote, la beca del seminarista y la silueta de la Giralda, es el color propio de los mártires y simboliza su sangre derramada por seguir a Jesucristo el Señor.

Desde el punto de vista formal, destacan la simplicidad y frontalidad de las formas, la concepción plana del espacio, la asimetría y el predominio de líneas curvas que provocan dinamismo en toda la composición.



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

Datos sobre Juan Palomo Reina:

Juan Palomo Reina es un pintor nacido en Cantillana, Sevilla, en 1965. Ha llevado a cabo numerosas exposiciones, individuales y colectivas, tanto en Sevilla como en otros puntos de España y el extranjero. Sus obras se encuentran en numerosas colecciones privadas, instituciones e iglesias.

“Isidorus Hispalensis” la obra que Juan Palomo Reina ha cedido a la Facultad de Teología de Sevilla:

<https://www.sanisidoro.net/2020/02/02/isidorus-hispalensis-la-obra-que-juan-palomo-reina-ha-cedido-a-la-facultad-de-teologia-de-sevilla/>

Nuevo oratorio para la Facultad de Teología de Sevilla : <https://www.archisevilla.org/nuevo-oratorio-para-la-facultad-de-teologia-de-sevilla/>

Del blog <https://poramoralarte-exposito.blogspot.com/2018/07/juan-palomo-reina.html> se presenta el siguiente texto:

Continúa la tradición pictórica de los paisajistas de Alcalá. En la estela de los Sánchez Perrier y compañía, Palomo ha ilustrado revistas, ha realizado carteles y pinturas. Una pintura en verso que se traduce en un bodegón donde la mujer es una parte tan importante como el todo. Un rincón donde no habita el olvido, donde geranios, paleta de pintor y retrato de mujer hacen un hermoso canto a la poética de lo cotidiano.

Títulos, becas y premios:

- Beca de Pintura de Paisaje "Pintores pensionados del Paular". Segovia. 1988
- Beca de Formación del Profesorado y Personal Investigador. M.E.C. 1989-92
- Licenciado en Bellas Artes en la especialidad de pintura en 1988.



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

- Primer premio en el III Concurso de Pintura Rápida "Manuel Viola". San Lorenzo del Escorial. Madrid. 1989
- Premio "Exposición Universal de Sevilla" Exposición de Otoño. Academia Bellas Artes. Sevilla. 1989
- Finalista en el Certamen Nacional "Pintores para el 92". Caja San Fernando. Sevilla. 1989
- Finalista en el II Premio Nacional de Pintura Real Maestranza de Caballería de Sevilla. 1990
- Beca para estudios en la École Nationale Supérieure des Beaux-Arts . Paris. 1991
- Doctor en Bellas Artes por la Universidad de Sevilla, 1992.
- Profesor Titular de Universidad. Facultad de Bellas Artes. Universidad de Sevilla.
- Premio Fundación Endesa. LVI Exposición de Otoño. Academia Bellas Artes Sta. Isabel de Hungría. Sevilla. 2007

Exposiciones individuales:

- 1989 "Juan Palomo Reina Pinturas". Galería Taller de Arte Garduño. Sevilla.
- 1992 "Palomo Reina". Galería Sokoa. Madrid.
- 1994 "Palomo Reina. Pinturas y Dibujos". Galería Sokoa. Madrid.
- 1995 "Palomo Reina". Galería Nova. Málaga.
- 1996 "Reflejos de la Existencia". Galería Sokoa. Madrid.
- 1997 "Paisajes y patios interiores". Galería Van Dyck. Gijón.
- 1998 "Detrás de la apariencia". Galería Sokoa. Madrid.
- 2001 Galería Sokoa. Madrid
- Galería Caledonia. Bilbao
- 2002 Galería Van Dyck. Gijón
- 2003 Galería Sokoa. Madrid
- Galería Caledonia. Bilbao
- 2006 Galería Sokoa. Madrid
- 2007 Galería Aitor Urdangarin. Vitoria
- 2009 Galería Aitor Urdangarin. Vitoria



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

2017 "Riberas del Guadalquivir". Sala de exposiciones Fundación Caja Rural del Sur. Sevilla
Exposiciones colectivas:

1988 "Pintores pensionados en Segovia". Torreón de Lozoya. Segovia.

1990 "Pintores para el 92". Caja San Fernando . Sevilla

1991 "Colectiva de Pintura". Galería Sokoa. Madrid

1993 "Exposición colectiva de realismo". Galería Sokoa. Madrid

"Mar, figura y paisaje". Galería Puchol. Valencia

"Premio FOCUS". Hospital de los Venerables. Sevilla.

1994 "Natures". Granero Galerie d'arts. Bruselas.

"Réalismes". Granero Galerie d'Art. Bruselas.

1995 "Arte+Sur. Feria internacional de Arte Contemporáneo". Granada

1996 "Iª Grande Mostra de Pintura Realista em Portugal". Galería de arte Europeia. Lisboa.

"Exposición colectiva de Pintura". Galería Terrasa d'Art. Barcelona

1997 "Pintura Hispalense". Sala de exposiciones del Instituto Cervantes. Roma.

Colectiva. Granero Galerie d'art. Bruselas

1998 "Artistes Espagnols". Espace Saint-Jacques. Saint-Quentin. Francia

"Grande Mostra de Pintores Realistas". Galería Euroarte. Lisboa.

1999 Arte Sevilla. Feria de Arte Contemporáneo Sevilla,

Exposición Colectiva. Galería Comas. Barcelona.

2000 Feria de Arte Contemporáneo de San Francisco. U.S.A.

Colectiva de pintura. Galería Comas. Barcelona

Exposición colectiva de realismo. Galería Euroarte. Lisboa.

2001 ARTE SEVILLA. Feria de Arte Contemporáneo. Galería Sokoa. Sevilla

"INTERARTE 2001". Galería Puchol. Valencia

"DE ARTE actual. Feria de Galerías de Arte Españolas". Madrid

"Pequeño y mediano formato". Galería Puchol. Valencia

2002 "25 años de Sokoa". Galería Sokoa. Madrid



“OFRECÍ MI VIDA AL SEÑOR, Y ÉL LA HA ACEPTADO”

“Fons d’art. Colectiva d’estiu”. L’Arcada. Blanes. Gerona

“El Guadalquivir en la Pintura”. Sala Velázquez. Excmo. Ateneo de Sevilla. Sevilla

2004 “25 aniversario Facultad de Bellas Artes de Sevilla”. Reales Alcázares. Sevilla

“La Huella y la Senda”. Exposición conmemorativa del VI Centenario Diócesis Canariense y Rubicense. 1404-2004. S. I. Catedral Basílica de Canarias. Las Palmas de Gran Canaria.

2003 Premio Penagos. Sala Fundación Cultural Mapfre. Madrid

2005 VII Feria de Arte Contemporáneo. Arte Sevilla. Sevilla

Pintura en verso. Galería Sokoa. Madrid.

“El Paisajismo y Alcalá de Guadaíra: de 1940 al siglo XXI”. Museo de Alcalá de Guadaíra. Alcalá. Sevilla

2007 Exposición Colección del Museo de Baeza. Museo de Baeza. Jaen

LVI Exposición de Otoño. Academia de Bellas Artes Sta. Isabel de Hungría. Sevilla

La imagen de la mujer en la Pintura Realista Contemporánea. Galería G.P.13. Sevilla

La Vanidad del Objeto. Centro Cultural Medina Elvira. Atarfe. Granada

2009 Exposición Colectiva. Galería Sokoa. Madrid

Fuentes: <https://poramoralarte-exposito.blogspot.com/2018/07/juan-palomo-reina.html>

http://palomoreina.blogspot.com/p/textos_12.html

<http://artodyssey1.blogspot.com/2012/02/juan-palomo-reina.html>

https://www.facebook.com/pg/cristinasauer/photos/?tab=album&album_id=450576168318998